

# Information zum Ersttagsbrief DAS NEUE UNIVERSUM

09.10.2021 (Österreich)

.... zur gleichnamigen Buchreihe

....mit Sonderstempel „Herausforderung“ 09.10.2021 des Gmünder Weltraumfreunde (des Verbandes der Österreichischen Philatelistenvereine), gestempelt im **Sonderpostamt "Dreharbeiten für Film auf ISS"** an diesem Tag von 10-14 Uhr im VÖPh, Getreidemarkt 1, 1060 Wien

.... **verteilt ausschließlich an sehr wenigen, ausgewählten Verkaufsstellen des Bandes DAS NEUE UNIVERSUM Band 120 als Beigabe zum Kauf eines Buchexemplars**



*Auflage des FDC-Umschlags: 200 Stück*

*Herausgeber: PERMANIZER-Redaktion DAS NEUE UNIVERSUM, Solingen*

**Der Ersttagsbrief stellt in mehrfacher Hinsicht ein äußerst seltenes Kuriosum dar:**

Die Briefmarke - zum Motto „Zukunft. Forschung. Abenteuer“ der Buchreihe „DAS NEUE UNIVERSUM“ ausgegeben von der österreichischen Post (auf der Marke abgebildet ist der aktuelle Band 120) - wurde nur 500 mal hergestellt.

Anders als die Deutsche Post bietet die Österreichische Post die Möglichkeit, individuell gestaltete Briefmarken herzustellen, die – abgesehen von einer erforderlichen Genehmigung des Motivs durch die Österreichische Post – einen (auf ihren Bogenrändern auch aufgedruckten) offiziellen Erstausgabetag haben und nicht (wie die deutsche „Briefmarke Individuell“) als individuelle Briefmarken gekennzeichnet sind, die also die Post selbst als Ausgabe-Verantwortliche haben.

Der Sonderstempel erschien anlässlich des 30-jährigen Jubiläums des ersten (und bisher einzigen) Aufenthalts eines Österreicherers im All (AUSTROMIR-Mission mit Franz Viehböck, abgebildet auf dem Cover links) und sollte sich ursprünglich nur zusätzlich auf den für Anfang Oktober 2021 ursprünglich geplanten Aufenthalt von Tom Cruise in der ISS beziehen. Dem kam jedoch Russland mit den Dreharbeiten zum russischen Spielfilm „Herausforderung“ zuvor. Daraufhin wurde der Stempel komplett umgestaltet und feierte nun – im AUSTROMIR-Jubiläumsjahr aber nunmehr ohne dessen ausdrückliche Erwähnung auf dem Stempel – diese Dreharbeiten. Diese waren nicht allein die ersten auf der ISS (Stempeltext), sondern zugleich die ersten im Weltraum überhaupt.

**Diese Hintergründe finden sich zusammengefasst auf dem gestalteten Cover wieder.**

Solingen, im November 2021